

Los autores

Barboza Norbis, Lidia (*Uruguay*)

Máster en Estrategia Nacional (2010, CALEN). Postgrado de Diploma en Altos Estudios Nacionales en *Dirección, Asesoramiento y Planificación Estratégica* (2004, CALEN). Magíster en Educación con énfasis en Currículum y Evaluación (2003, UCUDAL). Licenciada en Ciencias de la Educación (1990, UDELAR). Candidata a Doctora en Educación (UDE). Ha culminado el Programa de Formación Avanzada en Educación (Doctorado) 2008-2010, programa “stricto sensu” reconocido por el Ministerio de Educación y Cultura de Uruguay el 20.09.2007. Habiendo ingresado el 30.05.2008, ha concluido y aprobado los créditos obligatorios y tiene en curso el desarrollo de su tesis en Educación y TIC sobre el Plan CEIBAL. A partir del 8 de marzo de 2012 ha asumido en el cargo de Coordinadora de Investigación y Evaluación Educativa en el Departamento CEIBAL-Tecnología Educativa del Consejo de Educación Inicial y Primaria.

Capponi, Abele (*Perú*)

Doctor en educación con 40 años de experiencia docente en diferentes niveles. Inició su carrera de maestro en Italia en las aulas de primaria. Dejó su patria para trabajar como voluntario de la Operación Mato Grosso en varias misiones de la región Ancash en Perú. Ha dedicado la vida al servicio de los más necesitados, contagiando a generaciones de jóvenes que ha formado en el Instituto Superior Pedagógico “Don Bosco” y en el Centro ULADECH Católica de Chacas. Sus alumnos universitarios, realizando trabajos de responsabilidad social, han mejorado las condiciones del entorno en que vivían. Este artículo da testimonio de un estilo que es parte fundamental en la tarea de formación docente. Las acciones de responsabilidad social programadas, implican para estos jóvenes un compromiso personal de vida al servicio de su comunidad. Es Agente Consular Honorario de Italia en las Regiones Ancash y Huánuco en Perú.

Dominguez Granda, Julio Benjamin (*Perú*)

Doctor en Ciencia Política de la Universidad Ricardo Palma de Lima. Magíster en Educación con mención en Docencia e Investigación Universitaria de la Universidad Peruana Cayetano Heredia de Lima. Ingeniero Agrónomo de la Uni-

versidad Nacional de Piura. Rector, Gerente Corporativo y de Calidad; Metodólogo de la Universidad; docente titular de Metodología de la Investigación y Director de Línea de Investigación en Didáctica como docente titular del Departamento Académico de Metodología de la Investigación, docente titular de los cursos de formación continua para docentes en: Didáctica en blended learning, Metodología de la Investigación, de Especialistas en acción correctiva y mejora continua y Especialistas en acreditación, en la Universidad Católica Los Ángeles de Chimbote. Presidente de la Comisión Nacional de Educación Abierta y a Distancia, pastrepresentante de las universidades privadas ante el Consejo de Coordinación Interuniversitaria. Ex Presidente de la Comisión Regional Interuniversitaria del Norte - CRI NORTE, de la Asamblea Nacional de Rectores. Es Presidente de la Red de Universidades Inclusivas Virtual Educa-Perú, RUIVEP. uladech_rector@yahoo.es.

González, Isabel (*Venezuela*)

Licenciada en Letras y Magíster Scientiarum en Desarrollo Organizacional de la Universidad Católica Andrés Bello (UCAB). Diplomados en Responsabilidad Social Empresarial y Gestión de Organizaciones sin Fines de Lucro (ANUV-UNITEC). Suficiencia Investigadora en el Área de Administración de Empresas. Actualmente elabora el Trabajo de Grado correspondiente al Doctorado en Sociedad de la Información y el Conocimiento, Universitat Oberta de Catalunya (UOC), Barcelona, España. Ha realizado cursos de postgrado en Educación a Distancia, *e-learning* y TIC, aplicados a las organizaciones y empresas manufactureras, comerciales y de servicios. Forma parte del personal académico de la Dirección de Investigaciones y Postgrado de la Universidad Nacional Abierta (UNA). Pertenece a la Línea de Investigación y Administración y Gerencia Educativa. Ha sido coordinadora de proyectos de innovación tecnológica aplicada a la educación superior a distancia (DIP/UNA, FUNDAUNA, UNESCO, ATT), así como coordinado y desarrollado material instruccional a distancia para microempresarios.

Gorrochategui, Nora (*Argentina*)

Lic. Ciencia Política en la Universidad del Salvador. Magister Scientiarum en Administración Pública, en la Universidad de Buenos Aires. Doctorado en Administración: Tesis en elaboración. Universidad de Buenos Aires. Ha sido la primera Subdirectora de la Oficina de Ética Pública de su país. Actualmente es docente e investigadora de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Buenos Aires.

Hernández Castillo Ángel Enrique (*República Dominicana*)

Nacido en Jarabacoa el 1ero. de Octubre de 1953. Licenciado en Educación graduado en la Universidad Católica Madre y Maestra en Santiago en el año 1975. Realizó un Postgrado en Planificación de la Educación cursado en el Instituto Tecnológico de Santo Domingo en el año 1977 y posee un Doctorado en Ciencias de la Educación de la Universidad de Grenoble en Francia en 1982. Se ha desempeñado en su rol de profesor en varias instituciones académicas del país. Articulista de los periódicos Última Hora y Hoy. Rector, fundador de la Universidad Abierta para Adultos, UAPA. Ha escrito varios libros sobre educación, entre ellos: Introducción a las Ciencias de la Educación y las Reformas Dominicanas de la Enseñanza. Es miembro de la Asociación de Estudios sobre el QUEBEC. Condecorado por el Gobierno de Francia con las Palmas Académicas. Se desempeñó como Subsecretario de Estado de Educación y Encargado de Cartera docente durante 9 meses.

Leal Afanador, Jaime Alberto (*Colombia*)

Doctor en Educación a Distancia y Tecnología Instruccional, Nova Southeastern University 2011. Lema “Por la calidad educativa y la equidad social”. Magíster en Docencia Universitaria-Universidad de La Salle. Ingeniero de Alimentos-UNINCA. Ha dedicado cerca de 3 décadas a la labor educativa, como docente en el área de Ciencias Integradas, profesional en el área de producción de material pedagógico, Director regional de Educación a Distancia, Decano de Ingeniería, Vicerrector de Desarrollo Regional y actualmente Rector de la Universidad Nacional Abierta y a Distancia - UNAD. Adicionalmente son reconocidos sus importantes aportes a la Educación Superior Colombiana como consultor, asesor y estratega en las áreas del Desarrollo Empresarial y Tecnológico, Operaciones Industriales, Planificación Educativa, Prospectiva, Calidad, desarrollo organizacional, acreditación, Autoevaluación, transformación y cambio de naturaleza, redireccionamiento curricular, y diseño de materiales de autoaprendizaje de varias instituciones y asociaciones en las que ha participado y lidera.

Meléndez Alicea, Juan (*Puerto Rico*)

Máster en Ciencias de la Información (State University of New York at Albany). Doctor en Currículo e Instrucción (Universidad Interamericana de Puerto Rico). Cursó estudios postdoctorales en Investigación Educativa (Cambridge University, United Kingdom). Catedrático en el Departamento de Arte, Tecnología e Innovación de la Facultad de Educación en el Recinto de Río Piedras. Coordina-

dor del Centro de Innovaciones Educativas de dicha facultad y Profesor Residente de Tecnología y Educación del Recinto con el Centro para la Excelencia Académica. Presidente electo de la Asociación Puertorriqueña de Aprendizaje a Distancia (APAD). Miembro de la Junta de Directores de la Sociedad Puertorriqueña de Evaluadores (SPE). Es editor del blog CARTAE y editor técnico de la revista profesional Tene.

Pacheco Sepúlveda, Carmen (*Puerto Rico*)

Bachillerato en Ciencias de Programación de Computadoras en la Universidad del Sagrado Corazón de Puerto Rico. Maestría en Educación Computacional y Doctorado en Administración Educativa, ambos de la Universidad Interamericana del PR. Directora del Departamento de Artes, Tecnologías e Innovación en la Facultad de Educación, Universidad de Puerto Rico (Recinto de Río Piedras). Profesora de Tecnología Educativa. Coautora del libro Colección para la Implantación de Prácticas Educativas en la Sala de Clases de Publicaciones Puertorriqueñas.

Peña Vargas, Vilma (*Costa Rica*)

Doctorado en Educación en la Universidad de La Salle, Costa Rica, mención en Mediación Pedagógica. Maestría en Estudios en Psicología Grupal, Universidad para la Cooperación Internacional, Costa Rica. Egresada de la Licenciatura en Ciencias de la Comunicación con Énfasis en Periodismo, Universidad de Costa Rica. Bachiller en Historia, Universidad de Costa Rica. Académica-investigadora. Escuela de Ciencias Sociales y Humanidades, UNED Costa Rica. Profesora. Escuela de Ciencias de la Comunicación Colectiva, Posgrado en Ciencias de la Comunicación, UCR. Directora de Extensión Universitaria, Universidad Estatal a Distancia, UNED. Especialista en Transformación Organizacional y Coordinadora del proyecto: Comunicación, Género y Desarrollo Sostenible: IICA ASDI. Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura, IICA. Coordinadora local en proyectos de enseñanza del español como segunda lengua. Furman University, Departamento de Lenguas Modernas y Literatura Greenville, South Carolina, USA. Profesora Ciencias de la Comunicación Colectiva, Universidad de Costa Rica. Consultora Universidad para la Paz.

Perez de Maza, Teresita (*Venezuela*)

Estudios de Biología en la Facultad de Ciencias de la Universidad de los Andes. Licenciada en Educación-Mención Biología de la Universidad de los Andes

(ULA-1977). Especialista en Ciencias de la Educación (UJMV-1993), con una Ampliación en Educación para la Ciencia y Tecnología del Centro de Estudios Internacionales de Israel, Magíster en Educación Superior (UJMV-1995). Doctorado en la Universidad Nacional de Educación a Distancia de España (UNED-2011). En su desempeño laboral trabajó desde 1977 hasta 1994 en el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas (CONICIT). Coordinadora del Subprograma de Extensión Universitaria desde 1999 hasta el 2007. Secretaria del Consejo Académico de la UNA. A partir del año 2008 fue designada Asesora Permanente del NAEX. Es miembro del Comité Editorial de la revista electrónica UNA-Investigación. Medalla Honor al mérito (CONICIT: 1991-1992). Premio CONABA. Profesor Meritorio Nivel III (1998) y Nivel II (2001). Premio a la Investigación UNA. Publicaciones en eventos nacionales e internacionales.

Rama, Claudio (*Uruguay*)

Uruguay, 1954. Investigador, profesor y consultor en temas de educación superior. Economista; Magíster y Doctor en Educación; Doctor en Derecho. Ha realizado estudios postdoctorales en la UNESR (Venezuela), UNICAMP (Venezuela) y UFF (Brasil). Es profesor regular del Doctorado en Educación (UDE). Investigador categorizado en el Sistema Nacional de Investigadores del Uruguay, Director del Observatorio de la Educación Virtual en América Latina (Virtual Educa) y Decano de la Facultad de Ciencias Empresariales de la Universidad de la Empresa (UDE) del Uruguay. Fue Director del Instituto Internacional de la UNESCO para la Educación Superior en América Latina y el Caribe (IESALC) (Caracas, 2001-2006). En Uruguay fue Director del Instituto Nacional del Libro; Director del Sistema Nacional de Televisión; y Vice-Presidente (y Presidente i.) del Servicio Oficial de Difusión, Radiotelevisión y Espectáculos (SODRE). Ha recibido en dos ocasiones el Premio Nacional de Literatura del Uruguay por sus escritos académicos. Doctor Honoris Causa por parte de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM) del Perú. Tiene 18 libros publicados.

Roche Tovar, Inés (*Venezuela*)

Doctorado en Ciencias Económicas y Administrativas, Maestría y Especialización en Gerencia de Recursos Humanos de la Universidad Santa María de Caracas (USMC). Especialista en Mercadeo Industrial del IESA, Formación de Gerentes Comunitarios de la Escuela de Liderazgo y Gerencia. Licenciada en

Contaduría Pública y en Administración de Empresas de la Universidad Nacional Abierta (UNA) y TSU en Procesos Químicos del Instituto Universitario de Tecnología de la Región Capital. Consultora independiente de varios organismos entre otros, del Ministerio del Interior y Justicia, Fedecámaras, Escuela de Liderazgo, Arlo Consultores y asesora en el sector petrolero. Docente (profesor Agregado). Especialista en Contenido adscrita a la Carrera de Administración y Contaduría de la Universidad Nacional Abierta (UNA) y actual Coordinadora de la Comisión de Traslados, Equivalencias de Estudios, Reválida y Convalidación de Títulos de la UNA. Premio del Consejo de Investigaciones y Postgrado en la Mención Innovación 2007. Correo electrónico: inesroceh@gmail.com, inesroche@hotmail.com.

Rodríguez Ruiz, Juan Roger (*Perú*)

Sacerdote. Doctor en Derecho Canónico por la Pontificia Universidad Gregoriana (Roma). Magíster en Educación de la ULADECH Católica. Licenciado en Derecho Canónico por la Pontificia Universidad Católica Argentina. Bachiller en Teología. Diplomado de Postgrado «Comunicación para la Pastoral» por la Universidade do Vale do Rio do Sinos (Brasil). Diplomado: «Ética Social Cristiana» en el Instituto Católico-social del Arzobispado de Colonia (Alemania). Doctorando en Educación por la UNED (España). Decano de la Facultad de Educación y Humanidades de la Universidad Católica Los Ángeles de Chimbote. Vicario Judicial. Rector de la Catedral de la Diócesis de Chimbote. Auditor del Sistema de Gestión de Calidad de la Universidad Católica Los Ángeles de Chimbote y Auditor interno de la norma internacional ISO 9001- 2000. Director de la Revista científica «In Crescendo». Docente titular de la asignatura on line: Doctrina Social de la Iglesia Autor del libro: «La Relevancia jurídica del Acuerdo entre la Santa Sede y el Perú». Coordinador de la edición del libro: “El aseguramiento de la calidad de la educación virtual”. Miembro de la Asociación Peruana de Canonistas. Miembro de la Academia de Doctores del Perú. Primer puesto del Premio Nacional de Periodismo y Comunicación Social. Expositor en eventos nacionales e internacionales. Ha sido Director de Estudios del Seminario Mayor «San Carlos y San Marcelo».

Rosa Estrella, Luz (*República Dominicana*)

Luz Rosa Estrella nació el 10 de agosto de 1970, es hija del matrimonio formado por Leonardo Rosa (fallecido) y Rosa Luz Estrella. Está casada con el señor Raymond Santos, de cuyo matrimonio hay tres hermosos frutos Wascar,

Wammy Luz y Williams. Residen en la Ciudad de Santiago, R. D. Tiene Doctorado en Educación para América Latina de la UNED, Costa Rica. Es Licenciada en Psicología de UTESA, Especialista en Psicopedagogía de La UASD, donde también realizó su Maestría en Psicopedagogía, en la Universidad de Puerto Rico hizo una certificación Profesional sobre Déficit de Atención e Hiperactividad. Durante 2 años fue Directora de la Escuela de Psicología de la Universidad Abierta Para Adultos (UAPA) y 3 años como Directora de Extensión Universitaria. Durante 4 años fue instructora en el INFOTEP, laboró 7 años como Psicóloga-Orientadora del Sistema Educativo Público, actualmente es Vicerrectora de Relaciones Internacionales y Cooperación de la Universidad Abierta Para Adultos (UAPA). Ha recibido varios reconocimientos de diversas instituciones, como la Regional de Educación, INFOTEP y UAPA.

Torres Rivera, Migdalia (*Puerto Rico*)

1970 University of Puerto Rico, P.R. Bachelor Degree (B.A.E.D.) Elementary Education 1974. Bridgeport University, USA. Master Degree (M.A.) Educational Technology 1984 Penn State University, USA. Doctoral Degree (Ph.D.) Curriculum & Instruction-Instructional Design. 2000-2009 Telecommunications and Distance Education Center Nueva Visión/Channel 40-Sistema Universitario Ana G. Méndez (SUAGM). To coordinate the development of distance education courses and programs among AGMUS institutions. To advise AGMUS institutions regarding educational television and on-line academic programs. To lead and supervise the operation of WMTJ-TV & WQTO-TV regarding development, programming, production, engineering and instruction. To assure the compliance with the regulations of the Corporation for Public Broadcasting (CPB), the Public Broadcasting Service (PBS) and the Federal Communications Commission (FCC).